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Verbale della seduta del 26/09/2018.  
 
Iniziata alle ore 14.45 e convocata  con il seguente ordine del giorno: 
 

 
1. Approvazione  verbali delle sedute precedenti; 

 
2. Analisi “protocollo d’intesa per interventi finalizzati al superamento dei campi Rom e 

all’inclusione di soggetti vulnerabili sul territorio regionale”; 
 

3. Varie ed eventuali. 

 
 
Presenti  consiglieri come da foglio presenze allegato. Assente cons. Andreazzoli.   

E’ inoltre presente il Cons.re comunale Lapucci oltre a diverso pubblico, prevalentemente cittadini 

residenti in  prossimità del campo Rom del Lavello.  

La discussione dell’argomento previsto al punto 1 sell’ODG  viene rimandato alla prossima 

seduta  

Affrontando l’odg della seduta odierna la Presidente illustra in modo sintetico il 2° punto 

all’odg (Protocollo d’intesa per interventi finalizzati al superamento dei campi Rom …..). 

spiegando come trattasi di un protocollo operativo e volontario tra la regione Toscana e i comuni 

che hanno deciso di aderire. Consente di presentare progetti ai bandi che la regione predisporrà di 

volta in volta. 

Il protocollo prevede la creazione di tavoli che opereranno andando ad individuare percorsi e 

buone pratiche sui quali puntare presentando progetti ed anche individuando linee e fonti di 

finanziamento finalizzati a diversi obbiettivi che vanno dall’inclusione sociale alle politiche di 

integrazione ad interventi di prevenzione dell’abbandono scolastico dei minori. La partecipazione 

ai bandi non è obbligatoria ma ogni comune decide a quale linea partecipare per ottenere 

finanziamenti regionali, cofinanziati dall’ente locale o a fondo perduto. 

Il Cons. Lapucci lamenta la scarsità di risorse da parte della regione e del comune. 

La Presidente precisa che la disponibilità regionale di risorse sulla linea al momento attiva è 

di 500.000 euro, da cofinanziare al 50% dal comune.  L’amministrazione per ora non ha presentato 

progetti relativi al cofinanziamento, ma ha presentato progetto per  finanziamento a fondo perduto 
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per la prevenzione della dispersione scolastica. Dalle informazioni raccolte presso i competenti 

uffici risulta  acquisito un finanziamento su tale obbiettivo di 10.000 euro a che è base comune a 

tutti i comuni aderenti al protocollo, a cui si sommano ulteriori 4.362 euro stanziati in base al 

numero dei soggetti presenti al campo ROM.  Tali fondi sono destinati ad un progetto per eliminare 

la dispersione scolastica dei bambini e ragazzi del campo nomadi, attraverso la presenza di 

personale specializzato che li accompagnerà e rimarrà con loro a scuola e nei pomeriggi dove li 

seguirà per fare i compiti , oltre ad intervenire per favorire l’integrazione di ragazzi e genitori. 

Il Cons. Lapucci dissente dall’obbiettivo del protocollo, preferendo azioni di ricollocazione del 

campo rom rispetto all’inclusione sociale. Ricorda che gli strumenti per l’obbligo scolastico sono 

previsti dalle leggi penali e ritiene il protocollo utile per pochi minori del campo, non esaustivo delle 

problematiche presenti e privo di risposte soddisfacenti alle lamentele dei cittadini residenti in 

prossimità del campo. Avrebbe preferito un programma, graduale ma concreto, di ricollocazione e 

di smantellamento del campo, seppur non con le ruspe ma comunque con mezzi operativi 

appropriati. Ricorda la relazione dell’ARPAT che evidenzia inconvenienti igienico-sanitari, degrado, 

problematiche ambientali ecc,  nonché la presenza di molti insediamenti ritenuti abusivi. Lamenta 

inoltre la complessiva scarsità di risorse tra quanto proveniente dalla regione e quanto messo a 

disposizione dal comune.  

La Presidente critica il consigliere Lapucci per le posizioni ambigue che tiene, e che lo 

portano a cambiare idea rispetto a quanto presenta in consiglio comunale. In questo caso aveva 

presentato una mozione in cui chiedeva all’amministrazione di ritirarsi dal protocollo ed inoltre 

chiedeva che nessuna risorsa venisse spesa per il campo ROM, ma oggi si lamenta per la scarsità 

di risorse messe a disposizione per gli interventi. La presidente precisa che il protocollo è uno  

strumento comunque capace di portare finanziamenti e l’amministrazione ha la facoltà di 

partecipare alle linee proposte fino allo scadere del protocollo. Lapucci ribadisce di aver chiesto 

l’annullamento dell’adesione al protocollo perché preferiva lo smantellamento del campo Rom, ma 

una volta scelta l’adesione allo stesso chiede maggiori risorse e azioni incisive. La Cons.ra  Paita 

ricorda come le politiche del gruppo politico di appartenenza ( movimento 5 stelle) sono distanti 

dalle tesi del Cons. Lapucci. Ricorda come il protocollo in esame risponde al “Piano Strategico 

Nazionale 2012/2020” che prevede concrete attività di inclusione delle popolazioni Rom e Sinti, 
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superando l’emergenza e il degrado riscontrabile nei campi Rom, attraverso politiche di inclusione 

e di coinvolgimento, soprattutto verso i minori, che vanno sempre tutelati aldilà delle diverse visioni 

politiche sul tema: ritiene il dialogo fondamentale per affrontare la complessità delle questioni 

poste Questo protocollo, e i progetti che nè deriveranno, rappresentano l’inizio di un percorso di 

integrazione che andrà alimentato con altri progetti, altre risorse ed altre azioni. Critica le forze 

politiche che non condividono l’integrazione delle diversità, siano esse di razza, di sesso, di 

religione, ecc.  

Il Cons. Lapucci ricorda le istanze dei cittadini che vivono prossimi al campo del Lavello, 

auspica ulteriori fondi per queste politiche e  chiede azioni concrete per la ricollocazione del 

campo. Chiede inoltre di sapere come e in quale forma l’amministrazione comunale attuerà tale 

obbiettivo. Considera le critiche politiche espresse alla sua forza politica come segnale del buon 

lavoro portato avanti.  

La Cons. Crudeli si dichiara favorevole al protocollo proposto dalla regione Toscana, che 

ritiene abbia espresso una scelta forte e coraggiosa in un periodo di forte dissenso su questi temi. 

Ricorda come il partito di appartenenza (PD) che governa la stessa regione ha pagato in termini di 

consenso elettorale proprio per aver portato avanti politiche di integrazione e di inclusione sociale 

verso le etnie Rom, Sinti ecc. Ritiene il protocollo e i relativi progetti di prevenzione della 

dispersione scolastica come importanti, perché rivolti a minori, anche se pochi. Chiede  di poter 

avere in commissione i dati della situazione dei minori nel campo Rom: quanti minori, le fasce 

d’età, la frequenza scolastica, ecc, anche al fine di capire se i finanziamenti sono sufficienti e/o 

spesi nel modo giusto. Manifesta la distanza dalle politiche del Cons. Lapucci in materia, criticando 

le politiche in materia di immigrazione, di accoglienza, chiusura dei porti e salvare vite umane in 

mare portate avanti dall’attuale governo. Apprezza la posizione del Movimento 5 Stelle a livello 

locale, che aderisce e sostiene tali politiche, ma evidenzia l’incongruenza dello stesso movimento 

a livello nazionale laddove sostiene scelte come quella nota della nave “Diciotti”.  

La Presidente  riporta la discussione sul tema all’odg, invitando a non dilungarsi sui temi 

della politica nazionale.  

Il Cons. Vannucci ricorda che le politiche del Cons. Lapucci sono condivise a livello 

nazionale dai 5 Stelle. Non critica il protocollo ma lo ritiene poco efficace. Utile se porta 
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finanziamenti su tale fronte, ma resta il problema delle scelte. Chiede se questa amministrazione 

ha deciso di lavorare progressivamente verso lo smantellamento del campo Rom del Lavello. Se 

si, chiede con quali strumenti, attraverso quali percorsi, atteso che non può certo essere smontato 

con le ruspe, ma neanche si comprende quali azioni l’amministrazione intende mettere in campo. 

Si manifesta favorevole, in linea di principio, al protocollo ed ai suoi obbiettivi. Esprime maggior 

perplessità quando si tratta di concretizzare le azioni da intraprendere. Anche il tema della 

integrazione scolastica dei minori presenti nel campo, è naturalmente condiviso negli obbiettivi ma 

molto indeterminato nelle azioni concrete. Chiede di sapere quali azioni verranno intraprese non 

solo verso i minori ma anche verso i genitori che dovrebbero essere la garanzia della frequenza 

scolastica dei loro figli, cosa che spesso non accade. Chiede quali azioni concrete intende mettere 

in atto l’amministrazione e chiede che tali azioni non si limitino ad inviare qualche assistente 

sociale. Il problema riguarda tutti in maniera trasversale tra le forze politiche e coinvolge il comune 

intero inteso come comunità. Però è l’amministrazione che deve farsi carico di indicare le soluzioni 

possibili ai problemi di integrazione del campo del Lavello, note a tutti noi. Chiede inoltre che la 

commissione venga informata di quanto l’amministrazione metterà in atto nei prossimi mesi. La 

Presidente ricorda come l’integrazione e la mediazione siano lo strumento fondamentale per 

affrontare questi problemi e il protocollo rappresenta un investimento sul futuro proprio perché 

rivolto prevalentemente ai minori. Il Cons. Barattini ritiene che questo protocollo, e i relativi progetti 

che ne verranno, consentiranno di entrare nel campo, comprendere le problematiche di chi ci vive, 

parlare con i Rom, comprendere la loro cultura anche grazie alle azioni di mediazione e di 

integrazione che verranno poste in essere. È necessario ascoltare per capire e poi condividere le 

scelte se vogliamo ottenere risultati concreti.  Il Cons. Lapucci critica gli interventi precedenti 

tacciandoli di demagogia e di retorica. Apprezza la sincerità dalla Cons. Crudeli in merito alla 

perdita di consenso del suo partito su queste tematiche. Chiede di monitorare anche i minori 

italiani non Rom per conoscere le loro problematiche di integrazione e di difficoltà . Ritiene il 

protocollo strumentale da parte di una regione amministrata dalla sinistra. Riprende il Cons. 

Vannucci chiedendo azioni concrete dell’amministrazione per il superamento del campo del 

Lavello. La Presidente ricorda che sono le normative comunitaria,  nazionale  e regionale che 

prevedano il superamento dei campi Rom, ma probabilmente non è cosa semplice. Assicura il 



 
 

Commissione consiliare 4^ - Politiche e Servizi Sociali,  

Politiche per la Casa, Pari Opportunità, Diritti degli animali 

 

 

 
Piazza 2  Giugno 1,  54033 Carra ra  

Tel .  Cent ra l ino 0585 6411 –  Fax 0585 641381  
 

consigliere Lapucci che il settore sociale si adopera per tutti i minori presenti  sul territorio come 

già c relazionato in commissioni passate. La Cons. Paita critica la troppo facile 

strumentalizzazione che viene fatta del problema. Ricorda i ritardi a livello nazionale sul 

superamento della logica dei campi Rom. Ribadisce come questa amministrazione abbia una idea 

finalizzata soprattutto alla prevenzione della dispersione scolastica  e l’inclusione,  senza 

dimenticare i problemi igienico ambientali derivanti dal campo e subiti soprattutto dai cittadini che 

vivono in prossimità dello stesso.  Alle ore 16.00 circa al seduta è tolta.  

 

 

             Il Segretario                                               il Presidente 

           (Marzio Favini)                                         (Tiziana Guerra)  


